

TERRITORIOS EN TRANSFORMACIÓN

Análisis de los cambios en la estructura socio-territorial de la parroquia antaño rural de Ricaurte como efecto de los procesos de periurbanización que experimenta la ciudad de Cuenca-Ecuador.

Por: Gina Rivera Torres y Erick Serrano Fernández de Córdova

Resumen

Paradójicamente, a pesar de contar con una trayectoria de planificación urbana iniciada en los años cuarenta, el crecimiento urbano que ha experimentado la ciudad de Cuenca en las últimas décadas ha demostrado ir a velocidades distintas sobrepasando cualquier previsión y desencadenado una expansión física tal, que la ha llevado a rebasar reiteradamente sus límites jurisdiccionales consumiendo cada vez más aceleradamente suelo rural; lo que ha configurado nuevas formas urbanas emergentes, que contrario a promover un desarrollo territorial sostenible, han intensificado el crecimiento siguiendo patrones propios de la ciudad dispersa: bajas densidades y alto consumo de suelo, lo que ha traído consigo profundas transformaciones en las localidades rurales aledañas.

Éstas tendencias de urbanización expansiva, ponen en manifiesto un claro fenómeno de periurbanización, mismo que al desdibujar los límites tradicionales campo-ciudad, ha llevado a modificar sustancialmente las tradicionales estructuras socio-territoriales asociadas a las actividades y formas de vida campesinas propias de las áreas rurales. Bajo lo expuesto la presente investigación, aborda la problemática que experimentan las áreas periurbanas en el proceso de expansión, a través del estudio de la parroquia antaño rural de Ricaurte, planteado como interrogante conocer ¿Cómo se ha transformado su estructura socio-territorial como efecto de los procesos de periurbanización que experimenta la ciudad de Cuenca en las últimas tres décadas?

Con el objetivo de caracterizar y analizar los cambios en la estructura socio-territorial de esta localidad, se empleó un diseño metodológico longitudinal o evolutivo, a través del cual se recolectó la información en periodos específicos, para posteriormente hacer inferencias respecto al cambio, sus determinaciones y consecuencias experimentadas a través del tiempo. Para la caracterización de las transformaciones territoriales se empleó como técnica de análisis la fotointerpretación, así como el empleo de los Sistemas de Información Geográfica (SIG); utilizando ortofotografías correspondientes a los años de estudio 1989-2000 y 2015; mientras que, para la caracterización de las transformaciones sociales fue necesario procesar estadísticamente los datos obtenidos de los últimos tres censos poblacionales 1990, 2001 y 2010; tomando como partida indicadores básicos que permitan superar la barrera temporal.

Entre los principales hallazgos que arrojó la investigación, se puede observar que, en Ricaurte la influencia del proceso urbanizador ha sido más fuerte por su inmediatez a la ciudad de Cuenca, la cual, en su expansión física y funcional, la invadido colonizándola y modificando su estructura territorial, lo que la ha llevado a abandonar súbitamente sus tradicionales estructuras socioeconómicas y territoriales asociadas a las actividades y formas de vida campesinas, para adaptarlas progresivamente a los sistemas, formas y procesos típicamente urbanos.

Referencias Bibliográficas

- Arola, F y Hermida, M. (2014). *Análisis y gestión del espacio periurbano en ciudades intermedias: Cuenca como caso de estudio*. Recuperado de <http://lactalab.ucuenca.edu.ec/alfilo/>
- Barsky, A. (2005). *El periurbano productivo, un espacio en constante transformación. introducción al estado del debate, con referencias al caso de Buenos Aires*. Scripta Nova, revista electrónica de geografía y ciencias sociales. Recuperado de <http://www.ub.edu/geocrit/sn/sn-194-36.htm>
- Brenner, N. (2013). *Tesis sobre la urbanización planetaria*. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/tesis-sobre-la-urbanizacion-planetaria/>
- Brenner, N, y Díaz, F. (ed.) (2016). *La explosión de lo Urbano*. (1ra ed.). Santiago Chile: Eds. ARQ. Escuela de Arquitectura UC Chile
- Dematteis, G. (1996). *Suburbanización y periurbanización. Ciudades anglosajonas y ciudades latinas*. Recuperado de <https://es.scribd.com/doc/95102601/Suburbanizacion-y-Periurbanizacion-Dematteis>
- De Mattos, C, Ducci, M, y González, M. (2001). *Área urbana y expansión de Santiago en la última década*. Santiago: Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales.
- Entrena, F. (2006). *Difusión Urbana y Cambio Social en los Territorios Rurales. Un Estudio de Casos en la Provincia de Granada*. Recuperado de <http://www.revistaestudiosregionales.com/documentos/articulos/pdf854.pdf>
- IDOM (2014): *Estudio 3. Crecimiento Urbano de Cuenca 2014. Iniciativa de ciudades emergentes y sostenibles (ICES)*. Recuperado de https://issuu.com/ciudadesemergentesysostenibles/docs/cuenca_sostenible
- Indovina, E. (Coord.) (2007). *La ciudad de baja densidad. Lógicas, gestión y contención*. Recuperado de https://www1.diba.cat/uliep/pdf/fullejar/38454_fullejar.pdf
- Salazar, A. (2010). *Transformaciones socio-territoriales en la periferia Metropolitana: la ciudad periurbana, estrategias locales y gobernanza en Santiago de Chile*. Scripta Nova. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales. Recuperado de <http://www.ub.edu/geocrit/sn/sn-331/sn-331-47.htm>

Grupo:

11. GEOGRAFÍA DE LA PERIFERIA URBANA

Coordinadores/as: Durán Gustavo (Flacso) y Serrano Cristian

Datos de contacto autores:

- Arq. Gina Rivera Torres.
Filiación institucional: Municipalidad de Cuenca.
Correo: ggriverat@hotmail.com
- Arq. Erick Serrano Fernández de Córdova.
Filiación institucional: Profesional independiente.
Correo: erick8799@hotmail.com